

AG 11 décembre 2024

Du Cercle Condorcet de Paris

Compte rendu

Sont présents : Francis Beaucire, Benoît Boussinesq, Michel Cabirol, Francine Caumel, Jean-Michel Eychenne, Jean-Claude Henrard, Denis Laffond, Monique Maigret, Chantal Monot, Laure Prestat, Hedda Weissmann, Bernard Wolfer, membres du Cercle

Agnès Bok, Didier Leclere (ancien membre CCP) deux invités du Cercle

Sont excusés : Jean-Michel Fuster, Françoise Le Berre, Georges Haddad, Yves Zarka

Autres membres du Cercles excusés : François Albaret, Yves Charpak, Myriam Ghilot, Mariannick Lazzarotto, Barbara Preti, Isabelle Savary, Bernard Six, Vincent Poubelle

Bernard Wolfer présente le rapport d'activité (rédigé par F Le Berre)

Les plénières ont concernés des thèmes d'actualité. Elles ont été assez suivies et ont été l'occasion de débats animés. Le retour du Cercle Condorcet à la rue Récamier pour ses plénières a clairement contribué à une assistance plus soutenue et régulière.

Les synthèses ainsi que les enregistrements vidéos sont mis en ligne sur le site.

Le site fait connaître et attire des personnes extérieures au Cercle.

Les conseils d'administration sont réguliers Par contre il y avait plus de réunions de bureau il y a quelques années. Ne serait-ce pas utile de revenir à cette pratique, afin de mieux organiser les CA et appliquer les décisions prises.

Michel Cabirol, rappelle des réunions de bureau mensuelles mais estime que nous avons plus de moyens il y a 15 ou 20 ans. Bernard Wolfer explique que la période Covid a modifié notre organisation et que nous avons travaillé souvent à distance, en visio, l'éloignement de Récamier y contribuant. Revenir à des réunions de bureau en présentiel une fois par trimestre serait utile à coté de réunions en visio.

Michel Cabirol présente rapidement l'activité des autres cercles. 40 cercles actifs dont 3 à l'étranger. Très divers, chacun a sa personnalité, ses formes d'expression. Diners-débats, groupes de travail, conférences plénières, brochures annuelles...Il ne semble pas simple d'avoir des actions communes, bien que nous en ayons eues par le passé, notamment sur l'Europe, l'Education, la Laïcité, ou sur Condorcet etc..

Bernard Wolfer présente le rapport moral (annexé)

Il rappelle d'abord les orientations issues du comité des sages réuni fin nombre 2023.

Il était prévu de le réunir en 2024, pour faire un point après avoir réalisé une partie des recommandations. Faute d'avoir réussi à mettre en œuvre ces préconisations, nous devons reporter cette réunion en 2025.

Les Conférences et les discussions ont généralement satisfait les participants. Y compris les conférenciers qui ont apprécié les apports des questions et des interventions.

En discutant de l'importance du site internet, il a été fait hommage à JL Motchane, membre du Cercle, décédé en octobre. Il avait créé et développé le premier site au début des années 2000, lequel a été repris dans le nouveau site. Jean Loup Motchane a joué un rôle important au Cercle., assurant ainsi la mémoire du Cercle par ses archives. Il était également un discutant pointu dans nos séances.

La Lettre du Cercle est un outil de communication du Cercle, mais aussi d'exposition de ses activités. Elle est surtout composée de synthèses mais aussi d'articles originaux de membres du Cercle. Ce serait bien d'y intégrer plus d'articles de nos membres ou même de personnes extérieures au cercle.

La situation du monde implique de réfléchir à beaucoup de sujets, dont le recul de la démocratie, dans le monde mais aussi en Europe. Dans l'avenir proche, nous continuerons nos réflexions et

débats sur ces sujets essentiels : Démocratie, liberté, droits humains, environnement, avenir de la planète...

Une volonté souvent exprimée de relancer des travaux de groupes, internes ou avec d'autres groupes de réflexions, sur des sujets sur lesquels nous pourrions apporter une valeur ajoutée (sur démocratie, citoyen tout au long de la vie (Jean Claude Henrard), voir ci-après) mérite d'être encore débattue. En avons nous les moyens, essentiellement humains ?

Selon Bernard Wolfer, ceci exigerait sans doute l'arrivée de nouveaux membres, mais aussi un travail avec des personnes extérieures. Michel Cabirol a contacté Animafac, Bernard Wolfer estime possible de mobiliser certains intervenants, D Rousseau, A Gresh, etc... Mais cela demande du temps et du travail « humain ». De ce point de vue, il serait temps aussi de préparer un renouvellement des instances du Cercle.

G Haddad , absent ce jour, a précisé à Michel Cabirol qu'il souhaite se focaliser sur des actions dans l'éducation notamment en Afrique et pour les français issus de l'immigration.

Discussions sur l'ensemble des rapports

Leclere : citant les entretiens d'Auxerre qui s'appelaient anciennement entretiens de Condorcet. Mais se sont éloignés de Condorcet et de la Ligue. Serait-ce lié à la situation de la gauche? Il est devenu difficile de travailler sur la Laïcité.

Michel Cabirol : Animafac est lié à la Ligue. C'est une association d'étudiants mais qui comprend aussi des jeunes non étudiants. Elle rassemble 2000 à 2500 associations. Michel Cabirol a rencontré un des dirigeants. Entretien très positif. Ont un peu les mêmes problèmes d'entre soi, mais entre jeunes, alors que nous c'est entre « anciens ». Peut-on converger ?

Ils sont d'accord pour qu'on les informe de nos plénières. A voir également, comment faire des manifestations ensemble pour table ronde, thème à voir ou des groupes de travail.

A propos du Congrès de la Ligue auquel nous sommes invités, René Jouquant, ancien président du Cercle Condorcet de Rennes et adjoint au maire sur la culture organise le Congrès de la Ligue en juin, à Rennes sur le thème « *l'esprit critique* ». Il est proposé que les Cercle Condorcet fassent une contribution sur le thème sur l'Europe. C Conte a créé un blog sur l'Europe.

Hedda Weissmann pose la question de l'ambition peut-être trop grande de certains objectifs comparée à la possibilité de les réaliser. Ainsi, comment ces contributions demandées au Cercle Condorcet pour le congrès pourraient être réalisées dans les temps, sans organisation structurée et coordination entre les Cercles. Quelle forme prendrait ces contributions ? Une forme collective ou des contributions individuelles (plus simple)

Francis Beaucire estime que pour travailler efficacement, il vaut mieux partir du bas, du fond et pas de la forme. Il propose le thème « Climat, énergie, biodiversité ». Quelle pourrait être notre valeur ajoutée ? Il peut proposer un petit papier en janvier et voir qui le rejoint. Choisissons une démarche empirique.

Bernard Wolfer approuve ces remarques et propositions et propose d'amener aussi des personnes extérieures. Francis Beaucire peut faire entrer des étudiants. Et Michel Cabirol rebouclera avec Animafac.

B. Boussinesq ne dispose pas de beaucoup de temps, mais peut contribuer. Il considère que pour beaucoup (notamment lui), la communication par le site est utile : vidéo, synthèses et permet de participer sans être présent, notamment pour ceux pris par leur travail et activités. Il reste très attaché aux travaux et espère pouvoir s'impliquer plus.

Monique Maigret estime également que si les objectifs ne sont pas atteints, c'est qu'il faut revoir les objectifs. Donc cette proposition va dans le bon sens. Dans le Cercle Condorcet où elle était auparavant (Normandie), ils s'étaient posés la question de leur apport et avaient constaté que 90% des membres avaient des activités bénévoles. *Ils avaient donc simplement besoin de s'asseoir, d'échanger, de discuter. C'est déjà beaucoup.*

La réflexion et le débat, c'est une sorte de respiration nécessaire. C'est déjà beaucoup, il faut aussi s'en féliciter et le faire savoir.

On pourrait aussi se faire connaître à d'autres milieux professionnels. Participer au Forum associations de l'arrondissement ? (Pour rappel on a essayé il y a quelques années sans succès : 7ème arrondissement...)

Jean Claude Henrard a proposé un thème sur le parcours de vie, lequel a beaucoup changé depuis les années cinquante. La société devrait s'adapter, mais le fait-elle ? Veut bien participer mais ne veut pas être le leader d'un tel groupe. Il faut donc chercher, en interne et en externe, qui serait intéressé

Bilan financier

Laure Prestat présente le bilan financier. Nous comptons à ce jour 56 membres cotisants, ce qui est en progression.

Du fait de notre retour rue Récamier, nous avons moins de frais (moins de location de salles), le site et la lettre constituant les principaux postes de dépenses (66% des dépenses, mais moins de 50% des recettes courantes)

Autres sujets : Denis Laffond souhaite mener une réflexion pour améliorer la diffusion de la lettre et de nos activités.. nous sommes d'accord sur le principe, mais sans doute faudrait-il faire une réunions avec des intéressés.

Votes

Unanimité sur chaque rapport

Renouvellement CA + candidature Monique Maigret

11 votants membres présents = unanimité pour le renouvellement et l'élection de Monique Maigret.

La prochaine réunion de CA est fixée au 22 janvier 2025, rue Récamier.